

El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO
 REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO I

San José, domingo 25 de Octubre de 1896.

NÚMERO 66

CONDICIONES

Se publicará los domingos.
 Serie de 10 números.....\$ 1 00
 Número suelto..... 0 10
 Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

3ª Avenida O., N° 268 — Apartado, 219.
PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.
 Cuerpo de Consejo en Costa Rica:
 Presidente, don Santiago Güell.
 Secretario, don Cayetano Acosta.
 Dirección: Apartado 363.

CLUBS

establecidos en la República para
 auxiliar la independencia Cubana
 SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*
 Presidenta: señora María C. de Maceo.
 Secretaria: señorita Teresa Antunez.

Club *Hermanos Maceo*.
 Presidente: don Santiago Güell.
 Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*.
 Presidente: don Prudencio Odio.
 Secretario: don Tiburcio Aguirre.

Club Costarricense *José Martí*
 Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.
 Presidente efectivo D. Guillermo Obando.
 Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club Obrero *El Pabellón Cubano*.
 Presidente: don Emilio Artavia.
 Secretario: don Moisés Ramírez.

Club Infantil *Recuerdo a Martí*.
 Presidenta: señorita Julia Pérez.
 Secretaria: señorita Ana María Moya.

HEREDIA.

Club Herediano *El Grito de Yara*.
 Presidente: Lc. don J. Federico González.
 Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.

Club *José de la Luz y Caballero*.
 Presidente: don Tranquilino Chacón.
 Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

GRECIA.

Club de señoras *Agramonte*.
 Presidenta: doña Eulogia B. de Maroto.
 Secretaria: señorita Adelina Vega.

Club *Carlos Manuel*.
 Presidente: don Pedro Barahona.
 Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.

Club *Bolívar*.
 Presidente: don Luis Rodríguez.
 Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.

Club *Mariscal Sucre*.
 Presidente: don Miguel H. Céspedes.
 Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.
 Presidenta: doña Cecilia de González.
 Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero*.
 Presidente: don Rafael V. Milanés.
 Secretario: don Diego Castillo.

MATINA.

Club *Cuba Libre*.
 Presidente: don Pablo Pérez.
 Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMON.

Club *Brigadier Crombet*.
 Presidente: don José Arrasty.

EL PABELLON CUBANO



Tomás Estrada Palma

Nuestro Ministro Plenipotenciario en Washington, Agente general de la República Cubana en el extranjero, es una de las personalidades más salientes de la Revolución.

Siendo imposible encerrar en el estrecho marco de una reseña biográfica su accidentada historia, nos limitaremos a recordar los principales rasgos de su vida política, consagrada toda al triunfo de sus ideales patrióticos.

Nació Estrada Palma en Bayamo en 1837. Comenzó sus estudios en la Habana y fué á concluirlos en Sevilla, recorriendo después toda España. Así es que desde muy joven pudo estudiar la sociedad española, observar los vicios seculares que la dominaban y adquirir el convencimiento de que jamás llegaría Cuba á disfrutar de un buen régimen administrativo y político, mientras fuera una colonia cuyos destinos dependieran de tal Metrópoli.

En Bayamo, donde ejerció más tarde la abogacía, figuró siempre entre los de ideas más avanzadas y fué uno de los iniciadores de la guerra de la Independencia, lanzándose á la lucha el 10 de Octubre de 1868, con toda la fe de un ardiente patriota.

Fuera tarea bien agena á la de un

brevisima reseña biográfica, referir aquí los sufrimientos que sin expresar la menor queja, experimentó durante la guerra; pero no podemos sino detenernos en uno de ellos — en el más dolorosamente grande y conmovedor — por cuanto revela de sublime en el alma del revolucionario.

Al campo de la guerra partió acompañado de su madre, anciana venerada que, sin titubear un momento, se decidió á compartir con su hijo todas las penalidades de aquella lucha tremenda, colosal, no descrita todavía, mas habiendo la señora caído prisionera de una columna española, fué arrastrada bárbaramente por montes y pesados caminos, á pié y enferma, obligada á padecer hambre y sed, y por último atada al pié de un árbol, cuando sus verdugos se hastiaron de martirla y se convencieron de lo inofensivo é incómodo de aquella captura. "hasta que como ha dicho en su último y muy aplaudido discurso Manuel Sanguily — su hijo pudo encontrarla desfallecida, sólo para verla morir extenuada de hambre, herida en lo más íntimo de su naturaleza delicada por tan innecesaria como odiosa violencia".

Pero al poco tiempo de suceso tan

horrible, cuando aún las primeras lágrimas producidas por pesar tan cruento bañaban el rostro del huérfano desesperado, y como alguno, á la salida de un consejo de guerra en que se había juzgado á un comandante español, le preguntase por qué había dado su voto en favor del oficial enemigo; cuando los españoles acababan de privarlo de su madre, Estrada Palma contestó:

—La memoria de mi madre es demasiado sagrada para que yo la manche con un sentimiento de venganza.

De manera bien distinta hubo de responder el jefe carlista Cabrera, al recibir la noticia del fusilamiento de su madre por orden del feroz Narváez.

En la Revolución desempeñó con inteligencia y patriotismo varios puestos, y era el cuarto Presidente de la República, cuando fué hecho prisionero en 1877, conducido á Gibara, luégo á la fortaleza del Morro en la Habana, y por fin deportado á España.

Pero oigamos como pinta á Estrada Palma en esta época de su vida, un escritor español en las columnas del *Nuevo Mundo*, de Madrid:

Los generales españoles intentan atraérselo con la gentil generosidad que es su norma de conducta en la victoria y Estrada se niega no ya á toda avenencia, sino también á toda entrevista.

Viene á España, y en la prisión se aísla. Firmase el Convenio del Zanjón, y Estrada lo rechaza, y rehúsa la restitución de lo suyo y toda compensación...

Entonces pasa á Honduras, donde el Presidente Soto le nombra Director de Correos; contrae matrimonio; más tarde establece un colegio en Central Valley (Estados Unidos) y se adhiere al Partido Revolucionario Cubano, del cual fué electo Delegado á la muerte de nuestro inolvidable Martí.

Por último, los méritos relevantes de Estrada Palma se han visto nuevamente reconocidos por sus compatriotas, al designarsele en septiembre último para el alto puesto que hoy ocupa.

ANIVERSARIO

Con la presente edición de nuestro periódico completamos un año de venirlo publicando sin interrupción. Satisfacción inmensa nos cabe en vista de un hecho tan significativo para nosotros. No pensamos en efecto, al fundarlo,